

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية
REPUBLIQUE ALGERIENNE DEMOCRATIQUE ET POPULAIRE

MINISTRE DE L'ENSEIGNEMENT SUPERIEUR ET DE
LA RECHERCHE SCIENTIFIQUE
UNIVERSITE 8 MAI 1945 GUELMA

RECTORAT
CABINET

CELLULE D'INFORMATION ET DE
COMMUNICATION



وزارة التعليم العالي و البحث العلمي
جامعة 8 ماي 1945 قالمة
رئاسة الجامعة
الديوان
خلية الإعلام والاتصال

أخبار التعليم العالي وولاية قالمة عبر الصحافة الوطنية

تمهيدا للإصلاحات الكبرى التي ستتمس نظام التعليم العالي

تحسين عروض التكوين في اليسانس والماستر وشهادة مهندس

من 30 مارس إلى غاية 2 أبريل 2023، ترسل هوائيم العروض المقبولة والمرفوضة معا إلى الوزارة بتاريخ 3 أبريل، لتتم المصادقة عليها في الفترة من 4 حتى 8 أبريل، وتعرض في شكلها النهائي أمام الندوات الجهوية يوم 9 من نفس الشهر، لتحال عروض التكوين من أجل الخبرة على الهيئات المختصة ووكالات الموضوعات للبحث، لتنتهي العملية مع شهر ماي 2023 لتعتمد في شكلها النهائي خلال الندوة الوطنية للجامعات التي سيحدد تاريخها من قبل الوزارة.

■ إلهام بوشلجي

وفي إطار تعزيز التعلم عن بعد الذي أصبح نمطا تعليميا معتمدا، دعت الوزارة المؤسسات الجامعية المهتمة به لتقديم عروضها لاحقا وفقا لنفس الشروط أمام الندوات الجهوية للجامعات، وفي السياق ضبقت الوزارة جدولا زمنيا للقيام بالعملية. إذ تم يوم الأحد 12 مارس الجاري الإعلان عن دعوة تقديم الطلبات، فيما تم تحديد تاريخ 29 مارس كآخر أجل لإرسال العروض التكوينية التي تمت معالجتها من قبل الهيئات ذات الصلة في المؤسسة، والندوات الجهوية.

وحسب ذات المراسلة فستعالج العروض في الفترة

وذلك بعد التعاون الدولي، كما سيتم تقديم تخصصات مهنية حصرية في عدة مجالات. وحددت الوزارة في السياق عدة معايير لقبول المشاريع الجديدة التي ستقدمها فرق التكوين والأساتذة مسؤولو التخصص، إذ يشترط أن يكون تخصص اليسانس ليس له استمرارية في الماستر، وعروض الماستر التي ليس لها ليسانس، وأن لا تكون عروض التكوين تمثل فائضا لدى نفس المؤسسة، مع أن يكون التكوين مسجلا في إطار التعاون الدولي، وتكون عروض ذات طابع مهني، أو لصالح أقسام تم إنشاؤها حديثا ولا تملك عروض تكوين.

دعت وزارة التعليم العالي والبحث العلمي مديري الجامعات من أجل فتح دورة تقديم العروض التكوينية الجديدة لسنة 2023-2024 والتي تخص مستوى اليسانس والماستر وشهادة مهندس دولة ومهندسين معماريين. وفي إطار تحسين عروض التكوين واستعدادا للإصلاحات التي ستتمس نظام التكوين العالي، راسلت الوزارة مديري الجامعات من أجل فتح دورة تقديم العروض في عدة مجالات منها التخصصات الأكاديمية في ميادين علوم الطبيعة وعلوم تكنولوجيا والعلوم الصحية، بالإضافة إلى العروض المهنية

2023/03/14. ع: 7352

مسابقة وطنية على أساس الشهادة لاختيار 80 بالمئة هذه شروط الالتحاق بالماستر في المدارس العليا

إلهام بوثلجي

الميدان والذين أنهوا سنتين من التكوين القاعدي خلال السنة الجامعية الجارية في مدرستهم، وللطلبة الذين أنهوا بنجاح سنتين من التكوين القاعدي وتم إعادة توجيههم إلى الجامعة أو المركز الجامعي خلال السنة الجامعية المنصرمة، والمرشحين الذين ينتمون للجامعات والمراكز الجامعية الذين أنهوا بنجاح سنتين على الأقل من الدراسة في طور الليسانس دون تكرار عند تاريخ إجراء المسابقة، وينبغي على الطلبة من هذه الفئة إيداع ملف ترشح على مستوى المدرسة العليا المعنية مباشرة، كما تعتبر المسابقة الكتابية للالتحاق بالطور الثاني للمدارس العليا مسابقة ترتيبية ويعلن نجاح الطلبة أورشوبهم بالنسبة لهذه الفئة من المترشحين.

وفي السياق، تتولى لجنة يتم إنشاؤها بمقرر من مدير المدرسة العليا المعنية بالمسابقة وتسمى "لجنة المسابقات"، الانتقاء الأولي للمترشحين بناء على دراسة الملفات، حيث يتوقف العدد النهائي للترشيحات المقبولة على قدرات الاستقبال وحسب معايير القبول المحددة مسبقا من قبل كل مدرسة عليا، ويتم التحقق من مطابقة قوائم المترشحين للمسابقة على أساس الشهادة مع حساب معدلات الترتيب، أما فيما يخص المسابقة على أساس الاختبارات الكتابية، فتتم دراسة وانتقاء ملفات المترشحين من خارج المدارس العليا، مع متابعة عملية إعداد مواضيع الاختبارات الكتابية للمسابقة وتنظيم حراسة الاختبارات الكتابية وعملية الإغفال والتصحيح وصولا للمداولات ونشر النتائج.

وفي حال عدم نجاح الطلبة الذين تلقوا تكوين قاعدي في المدرسة العليا في المسابقة على أساس الشهادة أو الاختبار الكتابي يتم إعادة توجيههم نحو الجامعات أو المراكز الجامعية طبقا للتنظيم المعمول به.

أفجرت وزارة التعليم العالي والبحث العلمي عن القرار الخاص بكيفيات تنظيم مسابقة الالتحاق بالطور الثاني "ماستر" للمدارس العليا والتي تقدم تكويننا في عدة تخصصات على غرار ميادين علوم وتكنولوجيا، رياضيات وإعلام آلي، العلوم الاقتصادية والتسيير وعلوم تجارية، علوم الطبيعة والحياة، هندسة معمارية وعمران ومهن المدينة، علوم إنسانية واجتماعية و حقوق وعلوم سياسية.

ويشترط وفقا للقرار الحامل لرقم 227 للالتحاق بالطور الثاني للمدرسة العليا النجاح في مسابقة وطنية تنظم سنويا على أساس الشهادة في دورة واحدة لفائدة طلبة التكوين القاعدي لنفس المدرسة، حيث تخصص لهم 80% من إجمالي المقاعد البيداغوجية المفتوحة في الطور الثاني، فيما تفتح المسابقة الكتابية حصريا لطلبة المدرسة العليا الذين لم يتم انتقاؤهم في المسابقة على أساس الشهادة، وطلبة المدارس العليا الأخرى والجامعات والمراكز الجامعية الذين ينتمون إلى نفس ميدان التكوين، وتخصص لهم باقي المقاعد المتبقية. وحسب ذات القرار، تفتح المسابقة على أساس الشهادة للالتحاق بالطور الثاني للمدرسة العليا للطلبة المسجلين بانتظام و الذين أنهوا بنجاح سنتين من التكوين القاعدي بنفس المدرسة، على أن يتم ترتيب المترشحين وفقا للنتائج المتحصل عليها، فيما تفتح المسابقة الكتابية للالتحاق بالطور الثاني للمدارس العليا للمترشحين الذين أنهوا بنجاح سنتين من التكوين القاعدي خلال السنة الجامعية الجارية، بنفس المدرسة العليا والذين لم يتم انتقاؤهم في المسابقة على أساس الشهادة بمدرستهم، وأيضا للمترشحين المنتمين إلى المدارس العليا الأخرى بنفس

BIBLIOTHÈQUE UNIVERSITAIRE

Numérisation, en avant toute !

■ Rafik S.

La bibliothèque centrale de l'université des Frères Mentouri a dernièrement entamé une opération de numérisation des anciennes thèses universitaires. Jusqu'à ce jour, 3.000 thèses ont été concernées depuis la prise de cette initiative il y a maintenant deux mois environ. Le directeur de l'université, Benchohra Choul, a déclaré que l'université comprend des spécialités qui n'ont pas encore été ouvertes. Il insiste sur le renforcement des supports de recherche en son sein, à travers la disponibilité des livres en papier au même titre que la documentation électronique. Par ailleurs, le directeur de la bibliothèque centrale de l'université, Belgaiht Othmane, a indiqué que ses services ont commencé la

numérisation des anciennes thèses universitaires qui ont été touchées par l'humidité, dont certaines remonteraient aux années 80. Il ajoute que l'administration de la bibliothèque a réservé deux équipes de travail sur le projet, et que le directeur de l'université a mobilisé tous les équipements nécessaires pour permettre à la bibliothèque d'effectuer l'opération de numérisation en bonne et due forme. Il y a également lieu de relever que la bibliothèque centrale de l'université des frères Mentouri comprend 518 étudiants en master et en doctorat dans le Système National de Documentation en Ligne (SNDL), et ce, depuis le mois d'octobre de l'année dernière. Par ailleurs, le directeur de l'université a supervisé hier, dimanche 12 mars, l'ouverture d'une manifestation dé-

diée à l'exposition de livres, à laquelle participent 28 maisons d'édition des différentes wilayas du pays. Cet événement sera mis à profit pour mettre en exergue toutes les spécialités enseignées à l'université, à l'instar des langues, des mathématiques ou de l'architecture. Sans omettre l'encouragement à l'élaboration du livre électronique et à l'information sur les bases de données réservées aux chercheurs.

L'exposition qu'abrite la bibliothèque centrale de l'université durera toute une semaine. Elle vise à faire connaître les dernières parutions et publications pour un apport qualitatif indéniable au fond bibliothécaire de l'université, aux étudiants et aux chercheurs qui peuvent ainsi s'y référer pour avancer dans leurs projets.

14/03/2023. N° 7013

FORMATION DES NOUVEAUX DOCTORANTS

Une commission de suivi mise en place

Le ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche scientifique a mis en place, récemment, une commission nationale de suivi de la mise en œuvre du programme de formation initiale des nouveaux doctorants, en vue de leur permettre d'acquérir et d'approfondir les connaissances, notamment en philosophie, anglais et technologies de l'information et de la communication, a indiqué lundi un communiqué du ministère. Dans le cadre de l'élaboration et de la mise en œuvre du programme de formation initiale au profit des nouveaux doctorants, le ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche scientifique a mis en place une commission nationale chargée de superviser et de suivre la mise en œuvre dudit programme de formation au niveau des établissements

d'enseignement supérieur, en vertu de l'arrêté ministériel n 04 du 2 février 2023. Cette commission est composée de quatre comités pédagogiques qui œuvrent à permettre aux doctorants "d'acquérir et d'approfondir les connaissances, notamment dans les matières transversales suivantes : philosophie, didactique, anglais et technologies de l'information et de la communication, incluses dans l'arrêté ministériel n 1419 du 24 décembre 2022, fixant les modules horizontaux en vue de renforcer la formation dans la troisième cycle au niveau des établissements d'enseignement supérieur". Ce programme vise à "développer les compétences des doctorants dans plusieurs domaines liés à la déontologie et à l'éthique de la recherche scientifique, à mobiliser les connais-

sances et les compétences dans le domaine du respect de la propriété intellectuelle, et à l'utilisation des outils de numérisation et de la réflexion théorique et épistémologique", en ce en vue de "collecter et diffuser les connaissances et développer le sens critique chez les doctorants, ce qui leur permet de contribuer activement au développement de la société et d'acquiescer une ouverture d'esprit et le respect d'autrui". Le programme vise également "à développer l'esprit d'initiative et d'innovation et à ancrer l'esprit d'entrepreneuriat et de leadership" chez ces étudiants, en sus d'améliorer leur niveau en anglais, ce qui leur permettra de participer à des séminaires scientifiques internationaux et de publier leurs travaux dans des revues mondiales", ajoute la même source. Dans le but de

concrétiser cette nouvelle approche, les commissions nationales pédagogiques s'attèlent à préparer des références nationales unifiées pour chaque matière, renfermant un programme exhaustif, ainsi que le mode de formation et le volume horaire "...", précise le ministère. Ces références sont disponibles dans trois langues, à savoir l'arabe, l'anglais et le français, "ce qui permettra à tous les acteurs de la communauté universitaire de les consulter et d'exploiter leurs contenus", le programme de formation devant être appliqué avec toutes ses références, "immédiatement après l'annonce du lancement officiel de la nouvelle année de formation de troisième cycle par le ministre de l'Enseignement supérieur et de la recherche scientifique", conclut le communiqué.

GICA INDUSTRIAL (SRL) a communiqué le quatrième type de ciment Portland résultant du broyage de clinker et de sulfate de calcium, à savoir GICA MOUDHAD (42,5 N/SR5), a précisé le communiqué. Les certificats de conformité aux normes européennes sont délivrés par l'Association française de normalisation (AFNOR), selon la même source. En juillet 2022, la cimenterie de Ain Kebira dans la wilaya de Sétif (filiale de GICA) avait obtenu un certificat de conformité aux normes européennes pour trois types de ciment. La filiale avait auparavant (juillet 2019) obtenu le certificat de conformité aux normes de l'American Petroleum Institute (API) pour la production du ciment pétrolier utilisé dans le secteur des hydrocarbures. Ces certificats facilitent l'accès des produits GICA aux marchés extérieurs, notamment européens, dans le cadre de la stratégie d'exportation du groupe visant à conforter sa présence à l'international, a souligné le communiqué.

MORALISATION DE LA VIE PUBLIQUE ET LUTTE CONTRE LA CORRUPTION

La plateforme « Narakoum » lancée depuis Guelma

La salle des conférences Saci Benhamla de l'université du 8 mai 1945 de Guelma a abrité avant-hier, lundi 13 mars, les travaux d'une conférence régionale de sensibilisation avec les acteurs de la société civile en vue de la création d'un réseau algérien de transparence « Narakoum ».

■ Mohammed Menani / AG



Acette occasion, la présidente de la Haute Autorité de Transparence, de Prévention et de Lutte contre la Corruption (HATPLC), Salima Mousserati, a affirmé : « La société civile sera un partenaire actif dans le domaine de la lutte contre la corruption et sa prévention ».

Et d'indiquer que le réseau algérien de transparence « sera hébergé sur une plateforme électronique qui réunira les différents acteurs de la société civile, un espace d'échange entre la société

civile et le pouvoir, visant à perfectionner les mécanismes de lutte contre la corruption ». A noter que diverses communications ont été présentées à cette occasion, notamment sur les rôles du réseau algérien de transparence « Narakoum », son cadre juridique référentiel ou encore les mécanismes de prévention et de lutte contre la corruption. A ce propos, Salima Mousserati a souligné que « Narakoum » permettra aux acteurs de la société civile de bénéficier de sessions de formation et de sensibilisation dans le domaine de la

prévention et la lutte contre la corruption, ainsi que des dispositifs d'information et de protection des informateurs. Signalons que cette manifestation a été rehaussée par la présence de hauts cadres du ministère de l'Intérieur, des Collectivités locales et de l'Aménagement du territoire. Elle a regroupé les acteurs de la société civile, les représentants des médias et des associations venus de quinze wilayas de l'est du pays, invités à faire partie du réseau local et national « Narakoum ». Nous relevons que le thème de cette conférence régio-

nale gravite autour de la mise en œuvre pratique de tout l'arsenal juridique national inhérent à la lutte contre la corruption et autres malversations.

Il s'agit, notamment, de la loi 06.01 du 20 février 2006 et des textes subséquents. Notons, également, les interpellations particulières et spécifiques dénommées "la déclaration de soupçon", confiées dans les missions de la Cellule de Traitement du Renseignement Financier (CTRF). Ceci en plus de la déclaration individuelle obligatoire sur le patrimoine, la lutte contre le

blanchiment d'argent et le financement du terrorisme ou encore les modes de mise en œuvre des procédures de récupération des fonds détournés.

Signalons que l'Algérie a ratifié plusieurs conventions internationales contre la corruption, notamment celles adoptées par l'assemblée générale de l'Organisation des Nations Unies (ONU) le 31 octobre 2003 à New York et par l'assemblée générale de l'Union Africaine le 11 juillet 2003 à Maputo, ainsi que la convention arabe adoptée le 21 décembre 2010 au Caire.

**APPLICATION « VISIT GUELMA »
À télécharger dès maintenant**

L'application mobile « Visit Guelma » a été officiellement lancée. Cette opération a été effectuée par la wali, Aggoune Houria, en marge de la conférence régionale sur le réseau algérien de transparence « Narakoum » qui s'est tenue avant-hier, lundi 13 mars, à l'université 8 mai 1945 de Guelma, indique-t-on. Il s'agit d'une plateforme qui se pose en guide touristique numérique de la wilaya de Guelma, faisant la promotion de ses sites à visiter. On peut y trouver des rubriques sur les différents circuits de villégiature, les hôtels et agences de voyage et les vestiges historiques et archéologiques entre autres, précise-t-on. Il est souligné que l'application est disponible sur Google Play.

H. F.